

DENUNCIAMOS AMENAZAS A MIEMBROS DE LA MESA PARA LA TRANSICIÓN JUSTA Y LA DEFENSA TERRITORIAL EN EL PROCESO QUE DEFINE LAS OBLIGACIONES AMBIENTALES Y SOCIALES DE PRODECO-GLENCORE POR EL CIERRE DE MINAS EN CESAR Y MAGDALENA

Desde el año 2022 y luego de una ardua lucha judicial con el grupo empresarial PRODECO- GLENCORE en primera y segunda instancia se ha dejado en firme la mesa de participación producto de la acción de tutela colectiva instaurada por más de 14 comunidades indígenas, afrodescendientes, sindicatos, víctimas y organizaciones de la sociedad civil del corredor minero representados judicialmente por el Centro de Estudios para la Justicia Social TIERRA DIGNA.

Acción de tutela que buscaba exigir la participación efectiva y el acceso a la información de todo el corredor minero en el proceso de revisión de las obligaciones ambientales y sociales pendientes ante el cierre de las minas Jagua y Calenturitas. Sin embargo, aunque valoramos que la mesa sigue vigente y en firme como un gran avance legal, nos preocupa la polarización que se ha venido presentando en los municipios del corredor minero desde inicios de este año 2023.

Situación producto de una falta de claridad sobre el futuro de las minas y la falta de medidas económicas que deben tomar tanto el Estado Colombiano como la Empresa Minera Prodeco-Glencore para atender la crisis de hambre, pobreza y desempleo que ha dejado el cierre y la devolución irregular de dos de las minas más antiguas de carbón en el Cesar en un contexto de transición minero-energetica.

Aclaremos, que nuestra tutela de ninguna forma ha determinado si se da apertura o no a las minas devueltas, al contrario su gran logro fue garantizar que las más de 20 mil familias afectadas, alcaldes y sociedad en general de los cinco municipios mineros conozcan y participen en el proceso de definición de las obligaciones ambientales y sociales pendientes en el plan de cierre. Sin embargo, la decisión sobre la reapertura de las minas es una decisión de política económica que deberá tomar el Estado Colombiano y solo es él quien debe asumir la responsabilidad ante el país del como define el futuro de las mismas y como va a realizar una transición minera en el cesar y magdalena.

Hoy como comunidades indígenas, afrodescendientes y sindicatos, acompañados por organizaciones ambientales, laborales y de derechos Humanos nacionales e internacionales **DENUNCIAMOS que estamos viviendo una crisis social y de seguridad sin precedentes en la zona minera** como consecuencia de la pobreza, la falta de diálogos claros y amplios, la polarización y la reaparición de grupos armados en los últimos seis meses que ha aumentado el riesgo para la vida de nosotros como **DEFENSORES AMBIENTALES** que vivimos en las zonas mineras. Ya en el último mes hemos vivido graves situaciones como atentados y amenazas a miembros de la mesa que ponen en riesgo la vida y la seguridad de todas y todos.

Por tanto, solicitamos de forma URGENTE tanto al ESTADO COLOMBIANO como a la empresa PRODECO-GLENCORE que:

1. AI ESTADO COLOMBIANO que ante la polarización que está generando su falta de claridad sobre el futuro de las minas devueltas por Prodeco-Glencore y la falta de concreción de las medidas económicas respecto a la política de la transición minero-energética en esta zona, busque y cree un diálogo amplio con todos los actores que operan en la zona minera



(empresas mineras, gobierno locales, instituciones, sectores de oposición, comunidades, sindicatos, víctimas, etc.) para disminuir la polarización, tome determinaciones económicas urgentes y garantice la seguridad de nosotros como DEFENSORES AMBIENTALES que estamos liderando la participación de todo el corredor minero en este proceso.

2. Que inicie y active los protocolos de protección frente a al aumento de los grupos armados en la zona para proteger la vida de nosotros como DEFENSORES AMBIENTALES pertenecientes a la mesa para la transición justa y la defensa territorial con el fin de analizar los casos de atentados y amenazas que en el último mes que se han ido presentando con el fin de proteger a los defensores y defensoras amenazados.
3. A la empresa PRODECO-GLENCORE exigimos que cumpla los estándares de debida diligencia, esta empresa tienen el deber de respetar los DDHH, estudiar los riesgos que sus actividades pueden tener sobre el disfrute de los DDHH y prevenir, mitigar y cesar potenciales riesgos.

Al participar en las mesas de dialogo sobre el plan de cierre le asiste respaldar la protección a los DEFENSORES AMBIENTALES que participan en este proceso, teniendo el deber de ser transparente y comunicar públicamente su respaldo y respeto al proceso y a la mesa y rechazar cualquier tipo de amenaza o intimidación.

Exigimos a esta empresa que busque el diálogo con el Estado Colombiano y la sociedad en general proponiendo medidas económicas urgentes que ayuden a solucionar la crisis de hambre y pobreza ante el proceso de devolución anticipada de las minas que tenía en explotación causa principal de la crisis social, ambiental y económica que estamos viviendo en la zona minera.

4. Solicitamos a los organismos internacionales como la ONU, a los gobiernos de Suiza, Alemania, de Estados Unidos, Países Bajos y demás compradores de carbón que hagan veeduría a este proceso donde en el marco de un debate sobre la transición justa, las exportaciones de carbón, la debida diligencia y el cierre minero, se está poniendo en riesgo la vida de nosotros los DEFENSORES AMBIENTALES de la zona minera, por la falta de un diálogo amplio y garante, creándose una gran polarización territorial.

Seguimos pidiendo a todas y todos que nos acompañen y nos apoyen para ser escuchados, a que se logre un diálogo democrático, seguro y amplio en la zonas mineras para lograr sanar nuestros territorios, definir el futuro económico de la región y atender el hambre que ahora estamos viviendo,

**La Junta de acción comunal de Boquerón,
Consejo Comunitario afrodescendiente Coafrovis de la Victoria de San Isidro
Red de Mujeres del Municipio del Paso
Asamblea Campesina del Cesar
Asociación de usuarios campesinos ANUC el paso
Sindicato Nacional de trabajadores del Carbón –Sintracarbón
Sindicato Nacional de los trabajadores de la industria minero-energética-
Sintramienergética
Consejo Comunitario Caño Candela de Becerril
Junta de Acción Comunal del Barrio Don Jaca en Santa Marta
Corregimiento de Cordobita en Ciénaga (Madgalena)**



Vereda el Hatillo

**Junta de acción comunal Sororia de la Jagua de Ibirico
Lideres y lideresas indígenas Yukpa**

ASK- Grupo de Trabajo Suiza Colombia

CNV- Internacional

Centro de Estudios para la Justicia Social TIERRA DIGNA

Aluna Minga e.V., (Munich, Alemania)

Oficina EcuMénica para la Paz y la Justicia (Múnich, Alemania)

Asociación para los pueblos amenazados Suiza

SOLIFONDS (Suiza)

kolko- derechos humanos por Colombia

Initiative Dortmund-Kolumbien, Germany

Line Jakobsen, phd., Universidad de Roskilde, Dinamarca.

Colombia Solidarity Denmark

Pax christi - Comisión Solidaridad Un Mundo, Alemania

London Mining Network (Londres)